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 大埔區議會文件 17/2015號  

 供 2015年 3月 5日大埔區議會會議用 

 

 

大埔區議會委員會及社區重點項目工作小組報告  

 

 

I .  漁農工商、旅遊及文娛康體委員會  

 

 漁農工商、旅遊及文娛康體委員會於 20 1 5 年 1 月 1 6 日舉行本年度第一次

會議，主要討論事項及有關進展綜述如下：  

 

1 .  康樂及文化事務署報告 2 0 1 4 年 11 月至 1 2 月在大埔舉辦的社區活動的參與  

 情況及擬於 2 0 1 5 年 1 月及 2 月在大埔舉辦的社區活動  

 

 康樂及文化事務署 (“康文署” )報告在 2 0 1 4 年 11 月至 1 2 月期間康樂體育

活動、文化活動及設施使用及圖書館推廣活動的參與情況，並介紹署方計劃在

2 0 1 5 年 1 月至 2 月期間在區內舉辦的社區活動。康文署報告“賽馬會全城躍動

活力跑”將於 2 0 1 5 年 3 月 8 日假沙田運動場舉行。此外，委員得悉泥涌流動圖

書館站已於 2 0 1 5 年 1 月 2 日投入服務。  

 

 有委員指大埔文娛中心活動室的使用率甚低，並提議在中心增設播放電影

的設備，以提高場地使用率。  

 

 康文署回應指在大埔官立中學停辦後，活動室的檔期會全面開放，署方會

多作市場推廣，希望藉此提升活動室的使用率。此外，署方亦正籌備提升大埔

文娛中心的音響、舞台及燈光等設備，之後會繼續跟進其他各項大型提升工程。 

 

 

2 .  康文署於 2 0 1 5 / 1 6 年度在大埔區舉辦的活動計劃  

 

 康文署報告將於 2 0 1 5 / 1 6 年度在大埔區舉辦的活動計劃。  

 

 有委員認為大埔文娛中心的節目雖然吸引，但市民的參與率仍然偏低。他

又建議該署到鄉郊地區舉辦節目，以方便鄉郊的居民。有委員建議康文署多在

下午舉辦節目，以配合長者的生活作息，此外亦可超額派發門票，以提高觀眾

的入場率。有委員提議康文署在節目舉行前向區議員提供宣傳橫額，讓他們在

區內當眼的地方張貼，令更多居民得知節目的詳情。  
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 康文署回應時承諾︰  

 

—  在不影響其他人士租用場地的情況下，署方會於雨季、風季及寒冷天

氣期間安排免費文娛節目在演奏廳上演。  

—  為加強宣傳免費文娛節目，署方會印製小型宣傳單張請區議員派發，

亦會視乎節目的受歡迎程度考慮超額派發門票。此外，署方來年會為

大埔區的節目製作獨立的宣傳海報，以加強宣傳本區的節目。  

—  關於免費文娛節目的類型、表演地點及開場時間，署方會在財政預算

許可的情況下盡量按委員的建議作出彈性的安排。  

 

 

3 .  影響海產養殖業的事宜  

 

 漁農自然護理署 (“漁護署” )報告如下︰  

 

—  在 2 0 1 4 年 11 至 1 2 月期間，署方沒有接獲來自大埔區海魚養殖場的魚

類發病報告。  

—  在同一期間，署方接獲六宗來自大埔區的紅潮報告，全部均由夜光藻

組成。署方在發現紅潮時會立即通知養魚戶，並會派人檢驗水質。  

—  在上述期間，署方沒有收到相關魚類死亡報告。  

—  成功申請為優質養魚場的本港養魚場增至 11 6 個，包括 30 個淡水魚養

殖場及 8 6 個海魚養殖場。  

 

 有委員觀察到大部分領有海魚養殖牌照的魚排並沒有經營養魚活動，並質

疑政府只着重成功申請為優質養魚場的數字，而非養魚業的實際發展。他又指

本港的養殖方法沒有改變，青年人對漁業的前景並不樂觀。有委員批評現時多

以人工飼料餵飼養魚，出產的養魚質素基本上與進口的養魚沒有分別，本地優

質魚名存實亡。  

 

 漁護署回應時指出︰  

 

—  海魚養殖牌照申請者須提交詳細業務計劃，清楚說明養殖密度、品種

及如何確保海魚養殖環境得以持續。該署會審議這些業務計劃，並會

按照這些業務計劃在發牌後對養魚場作出監管。  

—  獲 簽 發 新 海 魚 養 殖 牌 照 的 養 魚 戶 如 沒 有 在 指 定 時 間 內 進 行 養 魚 活

動，即屬違規。  
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—  優質養魚場計劃監察整個養魚過程，署方會檢驗水質及魚類樣本是否

含有藥殘，之後才會簽發檢驗合格證書並批准使用優質魚標籤。  

 

 

4 .  漁護署於 2 0 1 4 年 11 月至 1 2 月為農業提供的協助  

 

 漁護署報告如下︰  

 

—  署方在過去兩個月舉辦了八場技術講座。  

—  署方已於 2 0 1 4 年 11 月 2 5 日假林村愛丁堡公爵訓練營舉辦休閒農業研

討會。  

—  “漁農美食迎春嘉年華”開幕禮已於 20 1 5 年 1 月 2 4 日舉行。  

—  《香港休閒農場指南 2 0 1 5》及推出流動應用程式“香港休閒農場”已

在 2 0 1 4 年 1 2 月出版。  

 

 委員會備悉有關文件，並沒有提出意見或問題。  

 

 

5 .  關注吐露港內的垃圾對漁區的影響  

 

 海事處報告，在 2 0 1 4 年 11 月及 1 2 月期間，於大埔區內港分別收集得 1 2 . 9 9

噸及 1 2 . 5 7 噸海上漂浮垃圾。  

 

 

6 .  “新農業政策：本港農業的可持續發展”公眾諮詢  

 

 有委員對新農業政策表示支持，但認為新農業政策不應向休閒農業傾斜。

另有委員認為農業不能單一發展。他建議新農業政策檢討家禽業的未來發展方

向。  

 

 有委員認為設立農業園的建議可取。他建議政府向先進國家和學術機構吸

取科研方面的經驗，以及推廣先進農業科技及鼓勵本地農場採用現代化的生產

方法。有委員認為應保存在地耕種並研發其他先進的耕種方法，並推廣於工廠

地區使用水耕法。  

 

 漁護署回應指，新農業政策中各項建議以商業生產為主，政府希望藉此增

加食物供應，讓市民有更多選擇。  
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 食物及衞生局聽取委員的意見，並在會上作出以下的回應︰  

 

—  除了傳統的耕作模式外，政府亦希望運用新穎的耕種方法或技術，讓

新舊方法得以互補，從而增加產量及產品品種。  

—  有關禽畜業的發展，基於公共衞生及環境的考慮，政府早前向選擇結

業的飼養禽畜人士推出各種自願退還牌照計劃及特惠補助金計劃，以

控制飼養禽畜的規模。政府暫時並無計劃改變現時為禽畜飼養業規模

設限的政策。業界仍可利用及受惠於建議的農業持續發展基金，改善

和革新他們的營運模式。  

 

 

I I .  地區設施管理委員會  

 

 地區設施管理委員會於 2 0 1 5 年 1 月 1 5 日舉行本年度第一次會議，主要討

論事項及有關進展綜述如下：  

 

7 .  地區小型工程撥款的使用情況及獲批工程進度報告  

 

 大埔民政事務處 (“大埔民政處” )、康文署及合約顧問公司匯報獲批工程

的進度，並回應委員就個別工程的詢問。  

 

 就優化寶湖花園一帶環境的工程因涉及私人土地而未有進展一事，主席請

大埔民政處與有關部門及持份者協商，以尋求解決方法。  

 

 

8 .  區議會撥款申請－大埔區公共圖書館推廣活動計劃  

 

 康文署計劃申請區議會撥款 2 1 , 5 0 0 元，以推行“ 2 0 1 5 年 4 月至 2 0 1 6 年 3

月大埔區公共圖書館推廣活動計劃”。該筆撥款將用於支付在區內舉辦圖書館

推廣活動的導師及講者費用，有關活動包括兒童故事時間、社區閱讀推廣活動

及專題講座等。委員通過該項撥款申請。  

 

 

9 .  委員會轄下工作小組匯報  

 

 (一 )  地區工程工作小組  

 

工作小組在 2 0 1 4 年 1 2 月份的會議上跟進獲批地區小型工程計劃的進

度。工作 小組同意，若建議 於多個地點闢設同類 型設施 (例如避雨上

蓋 )，建議須符合以二百萬元工程預算為上限或最多四個工程建議地點

的原則。  
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 (二 )  設施管理工作小組  

 

工作小組在 2 0 1 4 年 1 2 月份的會議上通過大埔民政處就 2 0 1 4 年 1 0 月

至 11 月區內社區中心／社區會堂的使用及管理情況所作的匯報，以及

康文署就同期區內設施管理情況所作的報告。  

 

 

I I I .  環境、房屋及工程委員會  

 

 環境、房屋及工程委員會於 2 0 1 5 年 1 月 1 4 日舉行本年度第一次會議，主

要討論事項及有關進展綜述如下：  

 

1 0 .  《赤徑分區計劃大綱草圖編號 S/ N E - CK / B》  

 

 規劃署簡介有關文件。有委員認為規劃署應根據地政總署於 1 9 7 2 年定下

的“認可鄉村範圍”劃定“鄉村式發展”地帶。委員會尊重西貢北約鄉事委 員

會 (“西貢北鄉委會” )的決定，反對上述分區計劃大綱草圖。  

 

 

11 .  《榕樹澳分區計劃大綱草圖編號 S / N E - Y S O / C》  

 

 規劃署簡介有關文件。有委員表示西貢北鄉委會反對上述分區計劃大綱草

圖，原因是“鄉村式發展”地帶不夠，“鄉村範圍”與葬區重疊。委員會尊重

西貢北鄉委會的決定，反對上述分區計劃大綱草圖。  

 

 

1 2 .  《汀角分區計劃大綱核准圖編號 S / N E - TK / 1 7》的修訂  

 

 規劃署簡介有關文件。多名委員不滿署方在憲報刊登上述分區計劃大綱核

准圖後才就該圖諮詢大埔區議會。有委員表示上圖並未反映已獲准在“鄉村式

發展”地帶東南面興建的 2 0 間新界豁免管制屋宇。委員會尊重大埔鄉事委員會

的決定，反對上述分區計劃大綱核准圖。  

 

 

1 3 .  大埔區更換及修復水管工程進度  

 

 水務署簡介有關文件。有委員請水務署跟進廣福道的水務工程，以期盡快

恢復廣福道原有“兩線直去”的交通安排。  
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1 4 .  大埔區二零一五年度歲晚清潔大行動  

 

 委員會備悉有關文件，並沒有提出意見或問題。  

 

 

1 5 .  二零一五年大埔區第一期滅鼠運動  

 

 委員會備悉有關文件，並沒有提出意見或問題。  

 

 

1 6 .  二零一五年大埔區第一期滅蚊運動  

 

 委員會備悉有關文件，並沒有提出意見或問題。  

 

 

1 7 .  食物環境衞生署大埔區環境衞生辦事處報告  

 

 委員會備悉有關文件，並沒有提出意見或問題。  

 

 

1 8 .  《建築物管理條例》 (第 3 4 4 章 )檢討  

 

 民政事務總署簡介有關文件。是次檢討《建築物管理條例》 (第 3 4 4 章 )公

眾諮詢主要有四個範疇 (即 ( i )關於大型維修工程的決策程序； ( i i )收集和核實委

任代表文書的規定；( i i i )成立業主立案法團；以及 ( i v )公契經理人的委任和酬金 )，

涉及多項修訂建議。委員會詳細討論各項修訂建議，並提出多項建議，包括設

立按金制度，以免出現“圍標”或其他對業主不公平的情況；以及委派中立人

士核實委任代表文書表格，以免法團以表格未經核實為由扭曲民意等。署方表

示持開放態度，並會向總部反映委員會的意見。  

 

 

1 9 .  大埔區環境管制工作小組進度報告  

 

 委員會備悉有關文件，並沒有提出意見或問題。  
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I V.  社會服務委員會  

 

 社會服務委員會於 20 1 5 年 1 月 1 4 日舉行本年度第一次會議，主要討論事

項及有關進展綜述如下：  

 

2 0 .  自願醫保計劃與私營醫療機構規管公眾諮詢  

 

 食物及衞生局 (“食衞局” )介紹自願醫保計劃與私營醫療機構規管公眾諮

詢。委員表示歡迎有關的政策，唯希望政府能落實加強監管，並盡力完善計劃

的內容。食衞局感謝委員的意見，並歡迎委員隨時聯絡食衞局就文件進行查詢。  

 

 

2 1 .  大埔區教育事項  

 

 教育局報告如下︰  

 

—  大埔區所有學校的收生工作大致暢順。  

—  2 0 1 5 / 1 6 學年幼兒班 ( K 1 )的收生安排與 20 1 4 / 1 5 學年的收生安排大致相

同。在 2 0 1 5 年 1 月 2 2 至 2 4 日期間，幼稚園會統一為獲取錄的申請

人註冊。  

—  2 0 1 5 / 1 6 學年小一“自行分配學位”的結果已於 2 0 1 4 年 11 月 2 4 日公

布。  

—  2 0 1 5 年 1 月下旬會進行“統一派位”，家長可到區內的統一派位中心

辦理選校手續。  

 

 有委員擔心未來二至三年是雙非兒童入學的高峰期，大埔區學額或未能應

付。亦有委員擔心“加派”等增加學額的措施衍生“大肚班”的問題，令學校

發展失衡。  

 

 局方表示明白委員的憂慮，強調大埔區的學額足以該本區的適齡兒童原區

就學。局方亦會向學校增撥資源，減少“大肚班”對學校的影響。  

 

 

2 2 .  醫院管理區報告大埔醫院、雅麗氏何妙齡那打素醫院提供服務的情況及大

埔賽馬會診所擴建工程的進度  

 

 醫院管理局 (“醫管局” )報告如下︰  
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—  過去一個月雅麗氏何妙齡那打素醫院 (“那打素醫院” )急症室的求診

人數平均每日超過 40 0 人次，月內過半數日子的求診人次比沙田威爾

斯親王醫院更多。在 2 0 1 5 年 1 月 2 日，那打素醫院急症室的求診人

次位列全港第四。由於求診者眾，急症室已增加八張急診病床，其他

病房亦會增加床位。與此同時，大埔醫院亦會幫忙接收患者。院方呼

籲市民考慮接種季節性流感疫苗。  

—  賽馬會診所已就救護車駛進診所的方案與衞生署、地政總署和消防處

達 成 共 識 (救 護 車 會 由 舊 墟 直 街 駛 入 診 所 ， 並 停 泊 在 診 所 職 員 停 車

場 )。此外，醫管局與衞生署及新界東醫院聯網的設施管理部現正進行

擴建賽馬會診所的前期預備工作，包括地基勘察、研究工程對周遭樹

木的影響等，完成後會制訂方案落實擴建工程。  

 

委員對賽馬會診所的擴建工程進度之緩慢深表不滿，希望醫管局能向委員

會交代確實的時間表。主席要求局方代表日後須在每次的委員會上報告賽馬會

診所的擴建進度。  

 

 

V.  交通及運輸委員會  

 

 交通及運輸委員會於 2 0 1 5 年 1 月 1 6 日舉行本年度第一次會議，主要討論

事項及有關進展綜述如下：  

 

2 3 .  要求九巴“交還”縮減服務後的巴士資源   

 

 委員會就九巴縮減資源及 2 0 1 4 至 2 0 1 5 年度大埔區巴士路線發展計劃的某

些巴士路線展開詳細討論。委員會請九巴向跟進大埔區公共巴士服務工作小組

提供有關巴士路線、繁忙時段及定點定班安排的詳細資料。  

 

 

2 4 .  建議在廣福橋附近加設行車橋的事宜  

 

 路政署已就擬建行車橋完成初步地形測量。由於原初的走線受到一些現有

設施的限制及影響，運輸署建議將廣福橋的行車走線西移。有委員指擬議行車

走線與原初的走線有頗大出入，與起初的道路設計原意亦大相徑庭，難以取得

預期的交通效益。有委員指修改走線或須移除一個單車停泊處。就此，運輸署

表示會在合適地方予以重置。由於有關工程複雜，路政署考慮聘用工程顧問就

擬議走線進行技術可行性研究，研究工作預計於 2 0 1 6 年內完成。  
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2 5 .  要求於區內增加車輛泊位  

 

 運輸署於 2 0 1 5 年 1 月 8 日接獲大埔地政處通知，表示正就達運路與吐露

港公路支路交界及白石角科城路與科研路之間的臨時停車場準備擬議短期租約

招標文件，預期將於 2 0 1 5 年第一季招標。署方亦得悉大埔地政處計劃於山塘路

與山賢路交界興建臨時公共收費停車場，現正就擬議短期租約的招標文件諮詢

有關部門。  

 

 

2 6 .  寶鄉橋的交通安排  

 

 運輸署應委員要求提供其他替代路線。有委員指運輸署的替代路線令車輛

來來往往，無法達到減少污染及疏導交通的目的。委員會議決，既然運輸署 基

於交通安全考慮認為須保留該處“不准掉頭”的安排，有關議題將從續議事項

中剔除。  

 

 

2 7 .  要求在廣福迴旋處旁加油站開闢行車線  

 

 運輸署已制定交通改善方案，計劃於行人路闢建一條行車線，讓車輛進入

廣福迴旋處或廣福邨。由於須實施臨時交通措施，現有行人路及行車線會受到

影響，車輛無法如常在該處一帶停泊。署方正就此與有關部門溝通，研究可否

讓車輛改經廣福公園。  

 

 

2 8 .  建議擴闊鳳園路出口並增設迴旋處以解決該處一帶的塞車問題  

 

 運輸署已收到各部門對大發街近汀角路行人過路設施移位工程的意見。署

方會按這些意見修改設計，之後會向路政署簽發施工令。  

 

 

2 9 .  慈山寺普門路迴旋處及其相關交通設施配套  

 

 運輸署尚未收到慈山寺在普門路設置迴旋處的正式申請。至於 2 0 1 4 年 1 0

月舉辦的慈山寺試行體驗日的交通安排，大埔民政事務處、慈山寺、運輸署、

警務處已於 2 0 1 4 年 11 月 2 6 日與當區議員及受影響的區議員進行檢討。各方於

2 0 1 4 年 1 2 月 2 日到現場視察後，決定將慈山寺旅遊巴的上客點由太和站交通

交匯處改為廣福道油站對面，落客點則改為大埔農墟。  
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3 0 .  路政署 (大埔區 )過去兩個月內完成及未來三個月內的交通改善項目及時間表  

 

 委員會備悉上述文件。  

 

 

3 1 .  大埔區加建無障礙通道設施的項目及時間表  

 

 委員會備悉上述文件。  

 

 

V I .  社區重點項目工作小組報告  

 

 大埔區議會社區重點項目工作小組 2 01 5 年 2 月 9 日舉行本年度第一次會

議，主要討論事項及有關進展綜述如下：  

 

3 2 .  “改善林村許願廣場的旅遊配套設施”項目  

 

 經大埔民政處與民政事務總署及合作伙伴商議後，基於技術可行性、建造

成本，以及收集所得的意見等考慮後，合作伙伴就項目提交修訂建議書。修訂

建議將不包括興建渡假屋，並相應修訂財政預算。工作小組備悉上述修訂建議

書。此外，大埔民政處正為項目的詳細設計的顧問研究進行招標工作。  

 

 

3 3 .  “改裝大埔官立中學作藝術發展中心”項目  

 

 就上述項目進行的財務可行性及營運模式研究顯示，即使藝術發展中心有

部分空間用作商業用途，首五年的營運期亦會出現財政赤字。有成員對藝術發

展中心的長遠發展及財政狀況表示關注，大埔民政事務專員回應指，大埔民政

處會與相關政策局商討將藝術發展中心定為政府負責的計劃，由藝術發展局作

為中心的代理，負責中心的日常管理及營運。同時，大埔民政處亦會積極與相

關政策局商討透過政府資助部分的恆常開支 (如建築物的結構維修等 )，使藝術

發展中心能以自負盈虧的原則下運作，並得以持續發展。  

 

 

3 4 .  推廣大埔區社區重點項目計劃的擬議宣傳活動  

 

 “大埔青年藝術節之青春旋律＂活動將於本年 3 月 2 7 日及 2 8 日在大埔文

娛中心演奏廳及大埔官立中學原址進行，屆時有藝術匯演及工作坊，增加藝術

團體與社區的互動。此外，大埔民政處將會會製作宣傳短片、展板、紀念品及

小冊子等，介紹計劃內容。  

 

大埔區議會秘書處  

2 0 1 5 年 2 月  


